

La Parashá en el Bet Midrash: #37 – Shelaj Lejá

Números 13.1-15.41, Haftará Josué 2.1-24

Números 13:1-3 *Y habló YHVH a Moisés, diciendo: 2 Envía hombres que exploren para ti la tierra de Canaán, la cual doy a los hijos de Israel. Enviaréis un varón por cada tribu de sus padres, cada cual jerarca entre ellos. 3 Entonces Moisés los envió desde el desierto de Parán, según el dicho de YHVH. Y todos aquellos varones eran jefes entre los hijos de Israel.*

La sección de la Torá de esta semana se titula Shelaj Lejá, cuya traducción más común es: “Envía para ti...” El tema se fundamenta en el envío de exploradores a observar la tierra que habría de recibir el pueblo recién sacado de Egipto. Esto ocurre en el segundo año de la salida de Egipto. Según la narración del libro de Números, los israelitas se encontraban en el desierto de Parán para este entonces. Esto significa que ya habían salido del monte Sinaí. Según esta narración, los israelitas estaban cerca de entrar a su herencia, sin embargo, el evento narrado aquí trae sobre ellos un giro inesperado que afectó esa generación. En el libro de Deuteronomio se nos presenta la otra cara de este envío. En ésta parashá se nos dice que fue el Eterno quien ordenó que los israelitas vayan a explorar la tierra, sin embargo, en Deuteronomio leemos una versión diferente del suceso cuando se nos dice;

Deuteronomio 1:19-24 *Partimos pues de Horeb y recorrimos todo aquel vasto y terrible desierto que visteis, camino de la serranía del amorreo, tal como YHVH nuestro Dios nos lo había ordenado, y llegamos a Cades Barnea. 20 Entonces os dije: Habéis llegado a la serranía del amorreo, la cual YHVH nuestro Dios nos da. 21 He aquí, YHVH tu Dios ha entregado ante ti esta tierra. Sube y toma posesión, tal como YHVH el Dios de tus padres te ha hablado. No temas ni te acobardes. 22 Pero todos vosotros os acercasteis a mí, y dijisteis: Enviemos varones delante de nosotros para que exploren la tierra, y nos informen acerca del camino por donde hemos de subir, y de las ciudades en que hemos de entrar. 23 Y me pareció acertado el consejo, por lo cual tomé doce varones de entre vosotros, un varón por cada tribu, 24 los cuales partieron, y subiendo a la montaña llegaron hasta el arroyo de Escol, y exploraron el país.*

En la versión Samaritana de la Tora los versículos 20 al 23 de Deuteronomio son insertados en el libro de Números como lectura previa al inicio del segmento.

Información que solicita Moisés:

Números 13:17-20 *Los envió pues Moisés a reconocer la tierra de Canaán, y les dijo: Subid ahí por el Neguev y remontad luego la montaña. 18 **Observaréis la tierra, cómo es, y al pueblo que la habita, si es fuerte o débil, si escaso o numeroso. 19 Cómo es el suelo en que él habita, si es bueno o malo, y cómo son las ciudades en las cuales mora, si abiertas o fortificadas, 20 y cómo es el terreno, si fértil o estéril, si hay en él árboles o no.** Esforzaos, y recoged del fruto de la tierra. El tiempo era la sazón de las primeras uvas.*

Los israelitas seleccionados tenían la tarea de observar la tierra y traer un reporte de lo que habían visto. Moisés, colocó en sus manos el reporte que sería basada en la percepción visual de los exploradores. Adonenu Yeshua enseñó;

Lucas 11:34-36 *La lámpara del cuerpo es tu ojo. Cuando tu ojo esté sano, todo tu cuerpo estará lleno de luz, pero cuando esté malo, también tu cuerpo estará oscuro. 35 Mira, pues, que la luz que hay en ti no sea oscuridad. 36 Por tanto, si todo tu cuerpo está lleno de luz, y no tiene ninguna parte oscura, todo será luminoso, como cuando una lámpara te ilumina con su resplandor.*

La forma en la que vemos la realidad que nos rodea, repercute en nuestro estado interno. Cuando el ojo está enfermo, nuestro ser interior se oscurece. La oscuridad es sinónimo de; incertidumbre, duda, vacío, desorden. YHVH había dicho a Su pueblo que la tierra era buena, una tierra que fluye leche y miel. Entonces, ¿porqué más adelante se dice lo opuesto?

Tiempo de suceso dentro del calendario:

Números 13:20 ...*El tiempo era la sazón de las primeras uvas.* בְּכוֹרֵי עֲנָבִים

Esto es entre los meses de junio - agosto. En un fragmento de los Rollos del Mar Muerto se habla de esta época dentro del servicio del Templo;

11Q19 Col. XIX:11 *Deberás contar desde el día en que traigas la ofrenda nueva de grano al SEÑOR [R—] 12 el pan de las primicias: siete semanas, siete semanas completas, 13 hasta el día posterior al séptimo sábado. Debes contar cincuenta días, 14 luego sacrificar el vino nuevo como ofrenda de bebida: cuatro hin de todas las tribus de Israel, 15 un tercio de un hin de cada tribu. Además del vino, en ese día ofrecerán doce carneros al SEÑOR. Todos los comandantes de los miles de Israel [...] Wise, M. O., Abegg, M. G., Jr., y Cook, E. M. (2005). Los Rollos del Mar Muerto: Una Nueva Traducción (p. 600). Nueva York: HarperOne.*

Si contamos siete semanas (shabbats) a partir de la ofrenda de las primicias de Shavuot, podemos ubicar este suceso dentro de esta época del tiempo (junio – agosto).

Números 13:23-24 *Y llegaron hasta el valle de Escol, y allí cortaron un sarmiento con un racimo de uvas, el cual cargaron en un palo entre dos, trayendo también algunas granadas y algunos higos. 24 Y llamaron aquel lugar Najal-escol a causa del racimo que cortaron de allí los hijos de Israel.*

Según los comentaristas este racimo de uvas era grande en tamaño, dado que dos tuvieron que cargarlo. ¿Porque se nos incluye esta información en la narración? Nota: Es importante recordar que la tierra de Israel es una sombra de la era mesiánica donde todo será abundancia.

El momento del reporte:

Números 13:25-26 *Y regresaron de explorar la tierra al cabo de cuarenta días. 26 Empezaron, pues, viaje y llegaron a donde estaban Moisés y Aarón y toda la comunidad de los hijos de Israel, en el desierto de Parán, en Cades, y dieron cuenta a ellos y a toda la asamblea, y les mostraron el fruto del país.*

Los israelitas estuvieron 40 días explorando la tierra. El número 40 es significativo dado que ello es utilizado para expresar un periodo de prueba, pero no solo eso, sino también un periodo de asenso espiritual. En el texto de la Torá tenemos a Moisés diciendo;

Números 13:17-20 *Los envió pues Moisés a reconocer la tierra de Canaán, y les dijo: **Subid ahí por el Neguev y remontad luego la montaña.** 18 Observaréis la tierra, cómo es, y al pueblo que la habita, si es fuerte o débil, si escaso o numeroso. 19 Cómo es el suelo en que él habita, si es bueno o malo, y cómo son las ciudades en las cuales mora, si abiertas o fortificadas, 20 y cómo es el terreno, si fértil o estéril, si hay en él árboles o no. Esforzaos, y recoged del fruto de la tierra. El tiempo era la sazón de las primeras uvas.*

Ellos debían observar la tierra desde la parte alta, una forma de aludir (en lenguaje metafórico) a una percepción elevada de la realidad. Con una percepción elevada de la realidad, la vida se proyecta de una forma muy diferente a la de una percepción baja de la realidad.

Números 13:27-33 Y le contaron diciendo: Hemos llegado hasta el país al cual nos enviaste, y realmente es una tierra que fluye leche y miel. ¡Ved aquí sus frutos! 28 Pero, el pueblo que habita en esa tierra es fuerte, y las ciudades están fortificadas y son muy grandes. Además, hemos visto allí a los descendientes de Anac. 29 Los amalecitas habitan en la tierra del Neguev, y el heteo, el jebuseo y el amorreo habitan en la serranía, y el cananeo habita a lo largo del Mar Grande y en la ribera del Jordán. 30 Entonces Caleb trató de apaciguar al pueblo en presencia de Moisés, y dijo: ¡Subamos ya y conquistémosla, pues ciertamente podremos con ella! 31 Pero los hombres que habían subido con él, dijeron: No podremos subir contra aquel pueblo, porque es más fuerte que nosotros. 32 **Y difamaron ante los hijos de Israel la tierra que habían explorado, diciendo: El país que fuimos a explorar es un país que devora a sus habitantes, y todo el pueblo que vimos en medio de él son hombres de inmensa estatura.** 33 También vimos allí a los nefileos, descendientes de Anac, raza de gigantes, y nos pareció que éramos como langostas ante sus ojos.

וְשָׁם רָאִינוּ אֶת־הַנְּפִילִים בְּגִי עֲנָק מִן־הַנְּפִילִים וְנָהָי בְּעֵינֵינוּ כְּחַגְלִים וְכֵן הָיִינוּ
בְּעֵינֵיהֶם:

“Y difamaron ante los hijos de Israel la tierra que habían explorado, diciendo: El país que fuimos a explorar es un país que devora a sus habitantes, y todo el pueblo que vimos en medio de él son hombres de inmensa estatura.”

Los exploradores se sintieron inferiores al lado de los habitantes de la tierra. Todo el pueblo se unió al pensamiento de los 10 exploradores. Por lo cual la Tora nos dice;

Números 14:1-4 Entonces toda la asamblea levantó la voz y clamó, y el pueblo estuvo llorando aquella noche. 2 Y todos los hijos de Israel murmuraron contra Moisés y Aarón, y toda la asamblea les dijo: ¡Ojalá hubiéramos muerto en la tierra de Egipto!, ¡Ojalá muriéramos en este desierto! 3 ¿Para qué nos trae YHVH a esta tierra, para caer a espada, y que nuestras mujeres y nuestros pequeños sirvan de presa? ¿No nos sería mejor volvernos a Egipto? 4 Y cada cual decía a su hermano: ¡Pongamos un caudillo y regresemos a Egipto!

Sin embargo, solo dos de los doce pensaron de forma diferente a la mayoría;

Números 14:6-9 Y Josué ben Nun, y Caleb ben Jefone, que eran de los que habían explorado la tierra, rasgaron sus vestidos, 7 y hablaron a toda la asamblea de los hijos de Israel, diciendo: La tierra por donde pasamos para explorarla es tierra extremadamente buena. 8 Si YHVH se agrada de nosotros, Él nos introducirá en esa tierra, y nos la entregará. Es una tierra que fluye leche y miel. 9 Pero no os rebeléis contra YHVH ni temáis a la gente del país, porque serán como nuestro pan. Su defensa se ha apartado de ellos, y YHVH está con nosotros. ¡No les tengáis temor!

Sin embargo, ante la negatividad del pueblo, todos sus miembros consideraron lapidar a Caleb y Josué. La acción negativa del pueblo hizo que Adonai comunicara a Moisés;

Números 14:11-12 y YHVH dijo a Moisés: ¿Hasta cuándo me despreciará este pueblo? ¿Hasta cuándo se negará a creer en mí, con todos los prodigios que he obrado en su seno? 12 Lo heriré con pestilencia y lo desheredaré, y haré de ti una nación más grande y más fuerte que él.

Moshe implora por misericordia al Eterno por lo cual dice la Torá;

Números 14:20-23 Y YHVH dijo: Lo perdono conforme a tu palabra. 21 No obstante, tan cierto como Yo vivo, y la gloria de YHVH llena toda la tierra, 22 que todos los hombres que vieron mi gloria y mis señales que hice en Egipto y en el desierto, y aun así me provocaron ya diez veces y no oyen mi voz, 23 no verán la tierra sobre la cual juré a sus padres. Todos los que me despreciaron, no la verán.

El desprecio de la tierra trajo como consecuencia que los israelitas (es decir, esa generación) no ingresase a ella. Pero esta no fue la única, dado que a lo largo del libro leemos como en la medida que el pueblo caminaba por el desierto, rebelión tras rebelión ocurría. Sobre esto comento el autor de Hebreos;

Hebreos 3:7-11 *Por lo cual, así como dice el Espíritu Santo: Hoy, si oís su voz, 8 No endurezcáis vuestros corazones Como en la rebelión, en el día de la tentación, en el desierto, 9 Donde me tentaron vuestros padres, Poniéndome a prueba, aunque vieron mis obras cuarenta años. 10 Por lo cual, estuve airado con aquella generación, Y dije: Siempre se extravían en su corazón, Y no han conocido mis caminos. 11 Por tanto juré en mi ira: No entrarán en mi reposo.*

La rebelión de los israelitas es comparada al endurecimiento del corazón. Para el hebreo, el corazón piensa. Por tanto, el endurecimiento de ella alude a incredulidad, a dudar. Es interesante como el autor de Hebreos en esta misma carta escribe;

Hebreos 3:16-19 *Porque, ¿quiénes, después de oír, se rebelaron? ¿No fueron todos los que salieron de Egipto por medio de Moisés? 17 ¿Y con quiénes estuvo airado cuarenta años? ¿No fue con los que pecaron, cuyos cuerpos cayeron en el desierto? 18 ¿Y a quiénes juró que no entrarían en su reposo, sino a los que desobedecieron? 19 Y vemos que no pudieron entrar por causa de la **incredulidad***

Según el autor de la carta a los Hebreos, los israelitas no entraron al reposo - shabbat. Estas palabras él las toma de un Salmo escrito por David;

Salmos 95:1-11 *¡Venid, cantemos con gozo a YHVH! ¡Aclamemos con júbilo a la Roca de nuestra salvación! 2 Entremos en su presencia con acción de gracias, Aclamémosle con salmos. 3 Porque YHVH es Dios grande, Y gran Rey sobre todos los dioses, 4 En su mano están las profundidades de la tierra, Y cuyas son las alturas de los montes. 5 Suyo es el mar, pues Él lo hizo, Y sus manos formaron la tierra firme. 6 ¡Venid, inclinémonos y postrémonos, arrodillémonos ante la presencia de YHVH, nuestro Hacedor! 7 Porque Él es nuestro Dios, Y nosotros pueblo de su prado y ovejas de su mano. **Si oyereis hoy su voz, 8 No endurezcáis vuestro corazón como en Meriba, Como en el día de Masah en el desierto, 9 Donde me tentaron vuestros padres; Debatieron, aunque habían visto mi obra. 10 Durante cuarenta años estuve disgustado con aquella generación, Y dije: Es un pueblo que divaga en su corazón, Y no han conocido mis caminos; 11 Por tanto, juré en mi ira Que no entrarían en mi reposo.***

La observancia del Shabbat es una breve sombra de lo que ello representa en sí. Shaul de Tarso nos dice que todos los tiempos señaladas son sombras de eventos por venir relacionado al Mesías, esto incluye el Shabbat. Sobre el shabbat escribió el profeta;

Isaías 58:13-14 *Si detienes tus pies en el shabbat, Para no hacer lo que te plazca en mi día santo, Si llamas al shabbat tu delicia, Santo, glorioso de YHVH, y lo honras, No yendo en tus propios caminos, Ni buscando tus propios placeres, Ni hablando de tus propios asuntos, 14 Entonces YHVH será tu delicia; **Te haré subir sobre las alturas de la tierra, Y te alimentaré con la herencia de tu padre Jacob, Porque lo habló la boca de YHVH.***

Números 13:17-20 *Los envió pues Moisés a reconocer la tierra de Canaán, y les dijo: **Subid ahí por el Neguev y remontad luego la montaña.** 18 Observaréis la tierra, cómo es, y al pueblo que la habita, si es fuerte o débil, si escaso o numeroso. 19 Cómo es el suelo en que él habita, si es bueno o malo, y cómo son las ciudades en las cuales mora, si abiertas o fortificadas, 20 y cómo es el terreno, si fértil o estéril, si hay en él árboles o no. **Esforzaos, y recoged del fruto de la tierra.** El tiempo era la sazón de las primeras uvas.*

Las alturas de la tierra y la herencia de Jacob:

Génesis 28:12-15 *Y tuvo un sueño: He aquí una escalera apoyada en la tierra, cuya parte superior alcanzaba los cielos. He aquí los ángeles de Dios subían y bajaban por ella. 13 Y he aquí YHVH estaba en pie sobre ella y dijo: Yo soy YHVH, Dios de tu padre Abraham y Dios de Isaac. **La tierra sobre la que estás tendido te la daré a ti y a tu descendencia.** 14 Y tu descendencia será como el polvo de la tierra, y te extenderás hacia el mar, al oriente, al norte y hacia Neguev. Y en ti y en tu descendencia serán benditas todas las familias de la tierra. 15 **He aquí Yo estoy contigo y te guardaré dondequiera que vayas, y volveré a traerte a esta tierra, pues no te dejaré hasta que haya hecho lo que te he prometido.***

El shabbat es una sombra del reposo aludido en el versículo 15 de Genesis 28. Este reposo es la entrada a la herencia de Jacob, la era Mesiánica.

Hebreos 4:3-13 *Pero los que hemos creído entramos en el reposo, como ha dicho: Como juré en mi ira, No entrarán en mi reposo, (aunque sus obras fueron acabadas desde la fundación del mundo). 4 Porque así dijo en algún lugar respecto al séptimo día: Y reposó Dios de todas sus obras en el séptimo día. 5 Y otra vez en este lugar: No entrarán en mi reposo. 6 Por tanto, puesto que falta que algunos entren en él (y los que antes oyeron las buenas nuevas no entraron a causa de su desobediencia), 7 de nuevo fija un día: Hoy, diciendo por medio de David, después de tanto tiempo, como queda dicho antes: Hoy, si oís su voz, No endurezcáis vuestros corazones. 8 Porque si Josué los hubiera hecho reposar no hablaría después de estas cosas acerca de otro día. 9 Queda, por tanto, un reposo sabático para el pueblo de Dios. 10 Porque el que entró en su reposo, también él reposó de sus obras, como Dios de las suyas. 11 Procuremos pues entrar en aquel reposo, para que ninguno caiga en el mismo ejemplo de desobediencia. 12 Porque la Palabra de Dios es viva y eficaz, y más cortante que toda espada de dos filos, y penetra hasta dividir el alma y el espíritu, y hasta las coyunturas y los tuétanos, y es capaz de discernir los pensamientos y las intenciones del corazón. 13 Y no hay criatura escondida en su presencia; antes bien, todas las cosas están desnudas y expuestas a los ojos de Aquél a quien tenemos que presentar cuenta.*

Aquella generación no entro por causa de su incredulidad, sirviéndonos de ejemplo a nosotros en esta generación.

Números 14:28-35 *Diles: Vivo Yo, dice YHVH, que tal como habéis hablado a mis oídos, así haré Yo con vosotros. 29 Vuestros cuerpos caerán en este desierto, y todos vuestros censados, según todos los que habéis contado de veinte años arriba, que habéis murmurado contra mí, 30 no entraréis en la tierra por la cual alcé mi mano para jurar que os haría morar en ella, excepto Caleb ben Jefone y Josué ben Nun. 31 Pero vuestros pequeños, que dijisteis: ¡Llegarán a ser presa! Yo los introduciré, y conocerán la tierra que vosotros habéis despreciado. 32 En cuanto a vosotros, vuestros cadáveres yacerán en este desierto, 33 y vuestros hijos deambularán en el desierto cuarenta años, y ellos cargarán con vuestras fornicaciones, hasta que vuestros cadáveres sean deshechos en el desierto. 34 Por el número de los días, de los cuarenta días en que explorasteis la tierra, cargaréis con vuestras iniquidades cuarenta años, un año por cada día, y conoceréis mi disgusto. 35 Yo, YHVH, he hablado. ¿Acaso no he de hacer esto a toda esta congregación perversa que se confabuló contra mí? En este desierto se consumirán, y allí morirán.*

El rechazo de la tierra es sinónimo de rechazar la era mesiánica. La incredulidad es sinónimo de dudar del mensaje, de la revelación, de la esperanza de ver el cumplimiento de lo dicho por la Voz de YHVH. Aquella generación por su incredulidad quiso regresar a Egipto (a su antigua manera de vivir), sin embargo, terminaron exterminados. Estas cosas no fueron escritas como meras historias, son realidades espirituales que debemos atrapar para no caer en el mismo error. Hace más de 2,000 que el Señor Yeshua ascendió a los mundos. El libro de los Hechos se nos da testimonio de este suceso;

Hechos 1:6-11 *Así pues, los que se habían reunido le preguntaban, diciendo: Señor, ¿restaurarás el reino a Israel en este tiempo? 7 Les dijo: No os toca a vosotros saber los tiempos o las épocas que el Padre puso en su sola potestad, 8 pero recibiréis poder cuando venga sobre vosotros el Espíritu Santo, y me*

seréis testigos en Jerusalem, en toda Judea y Samaria, y hasta lo último de la tierra. 9 Y dicho esto, fue alzado viéndolo ellos, y una nube lo ocultó de sus ojos. 10 Y mirando fijamente al cielo mientras Él se iba, se les presentaron dos varones con vestiduras blancas. 11 Y les dijeron: Varones galileos, ¿por qué estáis mirando al cielo? Este Jesús, que fue tomado de vosotros al cielo, así vendrá como lo contemplasteis yendo al cielo.

La restauración del Reino es sinónimo de la Era Mesianica, la era del reposo. Dos mil años han pasado desde esta palabra por parte de los santos ángeles y muchos ya han perdido la Fe de que ello sucederá. Corazones endurecidos, han contagiado al pueblo de los santos con murmuración: “¿Sera cierto que regresará o es un mero cuento?” Los expías de la verdad siguen aun hoy día, trayendo malos reportes...

¡Shabbat Shalom!

